

En la capital. 450 ptas. trimestre
 Id. fuera de la capital. 500 id. trimestre
 Id. en oro. 15 id. semestre
 Id. un año en oro. 750 id. trimestre
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 1, 3.º, 1.ª

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas hasta veinte, en adelante, con un céntimo y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

LA LUCHA

AÑO XXIV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, miércoles 25 de Julio de 1894.

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 5.336

Efeméride.

25 de Julio de 1139.

Batalla de Ourique.

Con el decidido intento de ensanchar sus estados á costa de nuevas conquistas, emprendió una excursión por el territorio de los sarracenos el Conde de Portugal Alfonso Enriquez. Al llegar al castillo de Ourique les dió alcance, sosteniéndose allí mismo una lucha tan encarnizada, que hasta las mujeres sarracenas hubieron de tomar parte en ella. A pesar del fragor con que los infieles sostuvieron la pelea, correspondió á ellos la peor parte, pues además de ser derrotados, sufrieron la pérdida de cinco caudillos á más de otras bajas de importancia. La victoria de Ourique fué un gran adelanto para que los vasallos sujetos al Condado de Portugal consiguieran, en plazo no lejano, su emancipación del trono de Castilla.

EFEMÉRIDE PARA MAÑANA.

26 de Julio de 1058.

Entrada en Coimbra (Portugal) de Fernando I el Magno.

Alentado el rey de Castilla á la vista de los triunfos que sobre los musulmanes iba obteniendo, resolvió penetrar en el territorio portugués para desde allí seguir estrechando los dominios de los mismos. Con efecto, en aquel suelo les conquistó las plazas de Viseo y Lamego y la ciudad de Coimbra, cuyo suceso fué el más principal. Duró el cerco siete meses y quizá se hubiera prolongado más si la falta de viveres no obligara á los moros á pedir capitulación. Las condiciones de ésta fueron la libre salida de los habitantes con el dinero necesario para emprender el viaje, y quedar prisionera la guarnición. Seguidamente hizo D. Fernando su solemne entrada, y después de dejar encargado de la ciudad á Sisnando, uno de sus íntimos consejeros, se dirigió á Santiago para dar gracias al Todopoderoso, ante el sepulcro del Apóstol, por la victoria que acababa de alcanzar.

(Prohibida la reproducción.)

EL FUTURO CONCILAVE.

Aunque, por fortuna, la salud de Su Santidad León XIII es excelente, los periódicos franceses, que en más de una ocasión se han dedicado á hacer aventurados cálculos sobre lo que será el futuro Concilave y sobre las probabilidades con que cuenta cada uno de los cardenales *papábiles* para suceder al sabio Pontífice reinante, vuelven ahora á insistir sobre este tema, acerca del cual no pueden hacerse más que conjeturas de escaso ó ningún fundamento.

Recuerda á este propósito un periódico las tentativas de los antiguos Emperadores alemanes para hacer elegir Papas que les fueran favorables; la tendencia análoga de los más poderosos Monarcas españoles de la Casa de Austria, y por último, los esfuerzos de algunos Gobiernos más cercanos á nosotros, para ejercer influencia sobre los Concilaves, intrusiones, á las cuales se ha opuesto siempre la Iglesia.

Como los franceses ven en todo la mano de la triple alianza, no es extraño que se figuren vería también en los Círculos Vaticanos y que se adelanten á calcular cuál podrá ser su acción en el Concilave futuro.

Los once cardenales austriacos y alemanes, dirigidos por el famoso cardenal Ledochowski, adversario encarnizado de Francia, según el periódico de donde tomamos, á título de mera curiosidad, estas noticias, á las que no damos otra importancia que la de una de tantas fantasías periodísticas, esperan contar con el apoyo de los purpurados italianos, que están en mayoría en el Sacro Colegio, para elegir un Papa favorable á la triple alianza. Para los cardenales italianos la cuestión principal que se suscitará en lo porvenir será la de si conviene designar un Pontífice inclinado á la inteligencia entre el Vaticano y el Quirinal, ó preferir un Papa que continúe en este punto la política de Pío IX y León XIII.

Es poco frecuente que pueda adivinarse antes de la elección quien es el llamado á ocupar la Silla pontificia. Suelen ser largos los Concilaves, por lo mismo que tan grave y trascendental es la misión que están llamados á cumplir, y no en vano se dice en Roma que «el que entra Papa en el Concilave suele salir cardenal.»

Entre los *papábiles* de ahora figura en primer término el cardenal decano Monaco de la Valletta, pero su estado de salud hace probable que no viva lo bastante para que haya lugar á su candidatura. El cardenal Parocchi, vicario de Roma, parece el candidato preferido de los intransigentes. Dotado de una erudición maravillosa y de una cultura enciclopédica, se distingue, además, por su actividad extraordinaria. Aunque simpático en extremo al partido llamado de los intransigentes, no ha faltado quien le acuse de tolerancias y concesiones á las autoridades italianas en el ejercicio de su cargo de Vicario de la Ciudad Eterna, olvidando los que esto dicen que la situación en que allí se encuentra la Iglesia obliga, en ocasiones, á transigir en puntos secundarios para evitar males de mayor importancia.

De los dos cardenales hermanos Vannutelli, el de más edad figura también entre los *papábiles*. Ambos son habilísimos diplomáticos, y el mayor, su emiencencia Serafin Vannutelli, no figura ni entre los intransigentes ni entre los conciliadores. Sería, según dicen, un Papa que se preocuparía más de las cuestiones estrictamente religiosas que de los problemas políticos en que interviene la Iglesia.

El cardenal Capecehatro de la casa de los duques de Castro Pagano, y que ha sido confesor de la Reina Margarita, pasa por ser el candidato del grupo conciliador. Sus amigos le comparan al Papa Benedicto XIV, por la elevación de su espíritu. Es oriundo de Nápoles, escritor é historiador brillante y orador sagrado de grandes dotes.

Entre los cardenales no *papábiles* por ahora, que se cree que han de ejercer gran influencia en el Concilave, figura en primer término su eminencia Galimberti, antiguo Nuncio en Viena y uno de los más expertos diplomáticos con que cuenta Roma. Como los candidatos de un partido determinado ó de una gran potencia encuentran naturalmente oposición, los espíritus transigentes procuran llegar á un acuerdo beneficioso. Nada tendría de extraño que el futuro Concilave saliese un Papa neutral. En este caso, el cardenal Di Pietro tendría grandes probabilidades.

Tales son los cálculos que hace M. Berl en *Le Figaro*. Por nuestra parte, repetimos que es de esperar que la Providencia prolongue los días de León XIII para bien de la Cristiandad y para gloria del Pontificado, y que, cuando llegue el triste caso de tenerse que reunir el Concilave no se inspirará éste más que en el interés de la Iglesia, ayudado por la protección divina.

Desde Madrid.

22 Julio de 1894.

Pocos días han transcurrido desde que dijimos que este verano sería fecundo en acontecimientos y que por tanto, no nos faltaría materia para la confección de nuestras cartas.

Efectivamente: cerradas las Cortes, no hay noticias políticas de importancia de que dar cuenta; pero como el interés del público, si bien existe, no es grande para los asuntos políticos, no son precisas las Cámaras Parlamentarias para entresacar de ellas día por día aquellas noticias de que hayamos de ocuparnos.

Fuera del Congreso y del Senado y aun fuera de la Península, ocurren sucesos de suma gravedad y que afectan grandemente á España y como nosotros procuramos hacernos eco en nuestras correspondencias de todo aquello que pueda ser de interés para toda

España, no podemos pasar por alto lo que ocurre en Mindanao.

Moros eran los que en Octubre último atacaban á España; moros son también, los que allá en Mindanao causan en nuestras tropas gran número de bajas. Los defensores de nuestra patria eran en Octubre soldados españoles; también lo son los que en Mindanao defienden nuestra bandera. Sin embargo, nótese entre una y otra campaña una diferencia grande. Lo de Melilla excitaba nuestros ánimos, á todas horas se tenía presente y cada noticia desagradable que de nuestra plaza africana llegaban á la Península, producía un clamoreo horrible. Ni un solo español hubiérase resistido en aquel entonces á entregar su hacienda toda si preciso hubiera sido, con tal de que la bandera española quedase limpia de toda mancha. ¿Por qué esta idea era igual en todos los habitantes de España? ¿Era que no queríamos perder algún territorio? ¿Era que los rifeños querían apoderarse de Melilla? No diremos si ó no. Allá los rifeños lo sabrán. Lo que sí podemos decir es que lo que más nos excitó fué el ataque á nuestras tropas el día 2 de Octubre.

Y siendo esto así, habiendo dado nosotros tantas pruebas de amor á nuestros soldados, ¿por qué las noticias de Mindanao se leen como cosa que no nos interesa? Españoles eran en Melilla, hemos dicho antes, y decimos ahora, y españoles son en Mindanao. ¿Es que unos y otros no son iguales? ¿Es que los españoles de Melilla valían más para nosotros que los de Mindanao? Creemos que no. ¿Es que el amor pátrio disminuye ante la gran distancia que nos separa del lugar donde es raro el día que no mueren algunos españoles víctimas de traidora emboscada moruna? Tampoco lo sabemos; pero es lo cierto que parece así como que las energías del pueblo español se agotaron con los sucesos del Riff y no han quedado para los de Mindanao.

Todos los días, como acabamos de decir, mueren soldados españoles poco menos que asesinados por aquellos moros; todos los días, ó casi todos, llegan á Madrid noticias de lo que en Mindanao ocurre y todos los días transcurren sin que nadie diga ni haga nada. Hé aquí el último telegrama recibido en Madrid:

Fuerzas militares de trabajo que se encontraban en el camino de Pantar, fueron atacadas el día 9 por más de 400 moros, trabándose un sangriento combate al arma blanca, en el cual nuestras tropas lucharon con extraordinario valor, siendo rechazado el enemigo con grandes pérdidas, dejando en el campo 27 muertos, armas y efectos.

Las pérdidas de los nuestros, bien sensibles por cierto, han sido un oficial y 13 de tropa muertos, y dos oficiales y 45 individuos de tropa heridos.

Bien claro lo dice el gobernador de Filipinas, general Blanco:

El enemigo dejó en el campo 27 muertos, armas y efectos, y nuestras fuerzas resultaron con 47 heridos y 14 muertos.

La mayor parte de los periódicos, que por cualquier cosa dan la voz de alarma, callan en esta ocasión, como si el asunto de que nos ocupamos no fuese para los españoles de interés capital.

Con menos motivo hubieran hablado de las imprevisiones del gobierno fusionista, para poner á éste á los pies de los caballos.

Se lamentaban porque millares de rifeños, relativamente bien armados, causasen cien muertos en nuestras tropas, y callan cuando cuatrocientos moros que hacen un arma de la rama de un árbol nos matan 14 hombres y nos hieren 47...

No lo comprendemos.

Podrá decirse, si, que aquellos moros no combaten frente á frente, que atacan por sorpresa. Pero esto no disculpa á nadie, y sea por sorpresa ó cara á cara, el caso es que para producir 27 muertos al enemigo, estos nos hacen perder 14 hombres y nos causan 47 bajas por heridos; y esto nos parece que no nos coloca á gran altura.

Nuestros soldados pelean, como siempre, con gran heroísmo. ¿Y no es lamentable que este heroísmo sea punto menos que baldío y que con heroísmo y todo suframos grandes reveses?

Mientras esto ocurre, el señor Sagasta le vá muy bien allá en Fitero, donde ha comenado ya á tomar las aguas; el señor Moret piensa en lo del tratado alemán y el señor

Lopez Dominguez se entretiene en publicar libros para que el pueblo español se entere de los soldados que murieron y resultaron heridos en Melilla. Y como de Mindanao no llegan noticias particulares para la prensa, ésta calla y la opinión pública no se entera de que allá en Momungan, al norte de la Laguna de Lanao, hay unos moros independientes que causan en nuestras tropas casi á diario, gran número de bajas.

En cambio nos dicen que D. Fulano ha salido á veranear.

De V., Sr. Director, afmo. s. s. q. b. s. m.,
Carmón.

Desde Valencia.

23 Julio de 1894.

Continúan las ferias y fiestas atrayendo forasteros que se esparcen por todos los sitios de la ciudad donde existe algo que admirar ó algo que les divierta. Principalmente, ayer domingo que vino mucha gente de la huerta, era imposible por la tarde dar un paso por el real de la feria, ni subir en un tranvía sin exposición de ser triturado á apretones ni transitar por las calles céntricas sin pasar por el arroyo y aun así y todo, codeándose continuamente con los transeúntes.

La feria está situada en la Alameda, pero de tal suerte está dicho paseo distribuido para que pueda abarcar los distintos objetos á que se le destina, que dudo haya otro paseo tan apropiado para llenar el indicado fin. Como que los gerundenses no sabrán en su mayoría lo que es la Alameda, les diremos que es un paseo cerca del doble más largo que el andén de la Dehesa; que en medio hay el paso para los carruajes dos veces casi tan ancho como el andén principal de nuestro paseo, que á cada lado del andén destinado á los carruajes hay otros dos destinados al público y que limita el paseo por un lado el pretil del río y por otros un jardín que se estiende á lo largo del paseo, que se llama el Plantío. El paseo termina por uno y otro extremo con dos fuentes surtidoras.

Dada la anchura y grandeza del paseo, no es difícil comprender lo apto que es para albergar la feria.

Por donde pasan los carruajes, ó sea en el andén central y arrimados á un lado, están colocados los pabellones que son magníficos, principalmente el del Ayuntamiento por su riqueza en luces y tapices y por su amplitud y elegante atavío; el del ateneo, el del Comercio Valenciano, el de la sociedad agrícola y otros. En estos pabellones, materialmente cuajados de lucecillas de gas, se celebran bailes, y se disfruta del fresco y de la vista de todo lo que en la Alameda pasa. Solo pueden entrar en ellos los socios y en el del Ayuntamiento los que tienen invitación.

Entre los pabellones hay sinnúmero de horchaterías.

Al lado de la baranda del río es donde está situada la feria en sus barracones alineados y bien contruidos de madera con el techo zinc. Allí es imposible pasar sin quedarse tarumba; una de gritos, de orgánicos, de vocerío de los vendedores, de risotadas de las muchachas, de trompetas y pitos, en fin, de todos los ruidos que hieren más el timpano, pero mezclados, confusos, formando un estruendo parecido al de la tormenta que se acerca. Por el andén de la feria y por otro transita la gente, estando los jardines llenos de farolitos de colores ya rodeando una fuente, ya colgando de alambres, ya entrelazados entre las ramas de los árboles cuyas hojas reflejan una luz tenue y opaca.

Por hoy basta; mañana detallaremos algo los festejos celebrados y prometiendo no extenderme como hoy, en pormenor, se despidió de V. afmo.—Pelo.

El asesino de Carnot JUZGADO POR LOMBROSO.

El célebre antropólogo César Lombroso, ha publicado en la *Nueva Prensa Libre* un artículo sobre Caserio, el autor del crimen de Lyon.

Sabido es que el autor de *El Delincuente* es partidario resuelto de la teoría del tipo criminal, que en opinión de otros autores que no comulgan en las doctrinas de la escuela antropológica, dista mucho de hallarse probada. No es extraño, por consiguiente, que Lombroso descubra en Caserio todos los síntomas del criminal político fanático. Su padre es epiléptico, y dos de sus tíos están en el manicomio de Mombello.

La fisonomía de Caserio, considerada en relación con los rasgos generales del tipo criminal, no ofrece de particular más que el desarrollo de las mandíbulas, la falta de barba y las dimensiones anormales de las orejas. Los demás caracteres fisionómicos no revelan al delincuente; la mirada es dulce y serena; la forma del cráneo regular y la frente espaciosa.

Parece que Caserio manifestaba, antes de hacerse anarquista, sentimientos religiosos y gran devoción. El trato con algunos afiliados al anarquismo y las lecturas perniciosas, determinaron en él el profundo cambio que le ha llevado a convertirse en asesino.

Dice Lombroso que lo más sorprendente en Caserio, a pesar de su nivel intelectual tan bajo y de su apatía por lo que despierta de ordinario las pasiones de los jóvenes de constitución normal, las mujeres, el juego, el vino, etc. haya podido estar dominado de un fanatismo decidido y consciente por la anarquía.

A esta circunstancia atribuye Lombroso el que, no teniendo antecedentes criminales Caserio, y no estando acostumbrado a derramar sangre, haya mostrado tan fatal destreza en el asesinato de Mr. Carnot.

«Cuando un hombre de temperamento fanático tiene una idea fija en la cabeza—añade el antropólogo italiano—es raro que no logre a realizar su proyecto.»

Recuerda luego Lombroso la sobreexcitación de Caserio cuando se le habla del anarquismo, y resume luego su juicio acerca de este criminal en los siguientes términos:

«En Caserio vemos el tipo más marcatisimo del criminal apasionado, a consecuencia de una epilepsia hereditaria, que se deja arrastrar por agitadores, y que sin cómplices y con audacia inaudita, comete un crimen horrible, sin preocuparse de las consecuencias personales que para él pueda tener su delito.»

Es un hombre que, sin antecedentes criminales, comete un ruidoso crimen, al contrario de lo que suele ocurrir a los criminales natos, los cuales recorren, por lo general, toda la escala del crimen.»

Noticias locales y generales

Ayer verificamos la visita que acostumbramos hacer, casi semanalmente, a los desgraciados reclusos en la cárcel de esta ciudad, para enterarnos de como están.

Nos recibió con mucha atención el nuevo director de aquel establecimiento penal señor Belled, que nos dijo que, como su conducta para con los presos y para el público tenía que adaptarse siempre a la justicia, nos facilitaría en todas ocasiones cuantos medios legales solicitásemos para averiguar cualquier caso que nos fuese denunciado. Nosotros agradecemos esta deferencia al señor Belled y le aplaudimos por su actitud.

Visitamos después, acompañados por un empleado, todas las dependencias de la casa, teniendo ocasión de ver el mayor orden y limpieza en todas ellas.

Varios presos nos expresaron su agradecimiento al que durante 8 meses ha sido director interino señor Ligoña, por las bondades que para todos ha tenido.

El reo Galcerán, condenado, como nuestros lectores saben, a la última pena por el horrible asesinato de Armentera, está en uno de los calabozos destinados a los pre-

sos de importancia, con esposas en los pies. Conserva una tranquilidad exterior digna de estudio, que no inspira la compasión propia de tales situaciones.

Pablo Catalá, pendiente de nuevo jurado, por el homicidio llamado de Montrás, después de haber pasado unos días en el calabozo está de nuevo en una celda, más tranquilo, y sin que le hayan repetido los ataques epilépticos que fingidos ó reales le dieron en la Audiencia durante las sesiones de la vista de su causa.

—Se señala el día 24 de agosto próximo para que tenga lugar la demarcación de la mina de hierro «Santa Bárbara» de don Lorenzo Pons, sita en el término de Dás.

—En breve serán colocadas en la fuente de la plaza del Rey D. Martín, las cuatro farolas eléctricas allí destinadas.

—Con el título de «La Unión de empleados de España», y bajo la presidencia del señor Alvarez Mariño, ha quedado constituida en Madrid una sociedad destinada a favorecer a cuantos dependan del Estado, diputaciones y municipios, concediendo, entre otros beneficios, sueldos por cesantías, asistencia médico farmacéutica, pagas de toca, viudedades, orfandades y educación gratuita a los hijos de los asociados.

Las cuotas son reducidas y se hallan en relación con el sueldo que cada uno disfruta.

—Ha sido denunciado por la guardia civil de Cantallops, el vecino de dicho pueblo Pedro Giral Cusi, como presunto autor del robo de cinco sacos de corteza de encina.

—Ayer con motivo de ser los días de S. M. la reina regente, vistieron de galas las tropas de la guarnición y ondeó el pabellón nacional en los edificios públicos.

—Jaime Salvador Ferrer y Luis Savalls Bossacoma, vecinos de La Bisbal, han sido denunciados por la guardia civil por infracción de la ley de caza.

—Un calor sofocante es el que hizo en el día de ayer. A este paso van a aumentar las enfermedades.

—Se anuncia la convocatoria a concurso de ascenso de las siguientes escuelas de esta provincia: elementales de niños de Capsech y de niñas de La Sella y San Sadurní, dotadas respectivamente con 825, 825 y 625 pesetas.

—Mañana se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio por jurados de la causa criminal procedente del juzgado de Olot, por delito de falsedad electoral contra Esteban Marquí y otros.

Parece que se sentarán en el banquillo de los acusados hasta once procesados.

Es ponente de la causa el magistrado señor Sangenis, letrado y procurador de la acusación los señores Catalá y Vila y letrado y procurador de la defensa los señores Baylina y Masó.

—Se encuentra ya más aliviada de una gravísima enfermedad que ha sufrido la esposa del conocido impresor D. Pablo Puigblanquer, de cuya mejoría nos alegramos.

—El día 31 del actual a las diez de la mañana se procederá a la venta en subasta pública, al puje a la llana, en las oficinas de Hacienda, de cinco barriles de espíritu de vino de 88° centesimales, cuya capacidad total es de doscientos litros, justipreciado en junto, en ciento quince pesetas. Los gastos de subasta serán de cargo del comprador.

—En una hostería de la calle del Carmen hubo antes de anoche un escándalo mayúsculo, promovido por una familia extranjera que anda por esas calles de Dios hace unos días llamando la atención de los transeuntes. Intervino la policía, fueron llevados a la jefatura de vigilancia, y se apaciguó la cosa.

Ayer el jefe de policía señor Florenza, les recojió unos cuartos por suscripción entre algunas personas caritativas y les expidió a la frontera francesa.

—La guardia civil reunida en Ripoll con motivo de las huelgas, va desconcentrándose en vista de la actitud pacífica de aquellos huelguistas. Antes de ayer se dieron algunas órdenes para que gran parte de ella regresara a sus cantones.

—Han sido destinados a esta zona los

comandantes recién ascendidos D. Roberto Piserra, D. Julián Guste, D. Francisco Pinzon, D. José Robles, D. Francisco Lanza, D. Joaquín Macón, D. Lorenzo Nieto, y D. Francisco Rodríguez.

—Procedente de Lisboa, y con cargamento de corcho portugués, destinado a la importante fabrica de los señores Pujol hermanos y Comp., de Lloret de Mar, fondeó en la rada de Blanes el vapor holandés «Junco».

Como era el primer buque de vapor que visitaba aquella playa, ésta estuvo constantemente llena de curiosos presenciando las operaciones de descarga que duraron todo el día.

—Se ha ordenado la busca y captura de un preso fugado de la cárcel de Puento del Arzobispo (Toledo) llamado Juan Villedo Martín.

—Parece ser que en breve se reanudarán las visitas de inspección para el descubrimiento de la riqueza oculta en varias provincias, siendo probable que empiecen por las de Cataluña.

—Se encarga la busca y captura del fugado de la cárcel de Ronquillo Salvador Barrera García.

—En los días 26 y 27 de esta mes se verificará en Santa Coloma de Farnés, la comprobación de pesas y medidas por el fiel contraste de la provincia.

—El *Boletín Oficial* publica el estado de los precios límites con sujeción a los cuales se ha de verificar la enagenación de los edificios y fincas inútiles que en esta Plaza están a cargo del Cuerpo de Ingenieros, cuyo acto se verificará por subasta pública que ha de celebrarse el día catorce Agosto.

—De 6 a 8 de la tarde de hoy la banda del Hospicio Provincial, dirigida por el joven maestro D. Francisco Perich, ejecutará en el paseo de la Dehesa las piezas siguientes:

- 1.ª Paso doble, *El valiente*.
- 2.ª Walz, *El figurin*.
- 3.ª Capricho, (Sinfonía).
- 4.ª Mazurka, *La estrella*.
- 5.ª Schotisch, *El mariscal*.
- 6.ª Paso doble, *El soldado*.

—Un voraz incendio ha ocurrido en el pueblo del Gran Bornand, estación balnearia situada a 900 metros de altura sobre el nivel del mar y donde afluyen gran número de bañistas para tomar aquellas aguas medicinales.

El incendio se declaró por la noche, destruyendo en breves horas 22 edificios y entre éstos los hoteles de Milhomme y Peraillet, atestados de huéspedes.

Al pedir socorro por telégrafo a la inmediata población de Thones, donde se encontraban algunas tropas practicando maniobras, se vió que el pueblo estaba incomunicado por haber sido cortados los hilos telegráficos, haciendo suponer esta circunstancia que el incendio fué intencional.

—Las personas acaudaladas, los hombres de negocios, y en general cuantos deseen adquirir en buenas condiciones bienes del Estado, de Beneficencia, del Clero ó de Propios, deben suscribirse al *Boletín General de Ventas de Bienes Nacionales*, que anuncia las subastas de toda España.

Precios de suscripción: semestre, 15 pesetas; año, 28. Administración, Jardines, 32, pral., Madrid.

ZOHOR.

TRADICION RIFFEÑA.

I.

No hace muchos meses que en tierras de Africa, descansando a la sombra de una lozana adofa, escuché de labios de un marroquí, esta tradición que copio al pie de la letra.

II.

—¿Vés más allá de aquella huerta de granados aquel montón de escombros? Pues allí estaba el padre de Zohor con su jaique blanco y su barba más blanca todavía, apesadumbrado y trémulo; ciego por la ira y loco por el dolor.

Allí estaba el honrado Aben-Hamet, el padre de la mujer más gallarda que vió luz en tierras del Riff.

Allí aguardaba a su yerno Amadi que

fué a la Meca, no a purgar delitos que jamás cometió, sino a bañar su espíritu en místicas contemplaciones junto al sepulcro del Profeta al lado mismo de la sagrada sepultura.

Siete años cuenta el hijo de Amadi y abrazado al viejo Hamet, sobre el montón de escombros ennegrecidos por el incendio, aguarda a su padre mirando fijamente con ojos de idiota la accidentada vereda, que como una cinta de polvo se pierde en la lejanía. El viejo y el niño miran hacia el camino con angustia.



—¡Allí está! ¡Ya viene! gritan los dos a la vez. ¡Padre!—dice el niño; y el viejo le sujeta diciéndole: ¡No corras! ¡No te vayas de mi lado! ¡Deja que se acerque que entonces podrás abrazarlo!

III.

Sobre la airosa silla forrada de terciopelo carmesí, abandonadas las riendas y erguido el cuerpo que cubren blancos paños, camina a prisa el moro; allí le aguardan aquellos brazos morenos que, convulsos mil veces estrecharon sus espaldas, y le aguardan entreabiertos aquellos labios más frescos y encendidos que las granadas de su huerta.

El pagará aquellas caricias de Zohor baysando primero su cuello y adornándolo despues con un collar de cuentas de cristales de mil colores. Él besará el brazo que le acaricia y lo adornará con pulseras de filigana. Quiere caminar más a prisa y se detiene de improviso.

—¿Dónde está mi casa?—se pregunta. Aquellos son los árboles de mi huerta; ¡Este es el arroyo que la regaba! ¡Este el camino por donde tantas veces fui a la felicidad!

Los ojos de Amadi brillan con ira, y despues lloran amargamente.



—¡Una venganza! ¡Una venganza de mis enemigos!—Y encubre el rostro entre las manos y torna a gemir como una doncella.

La duda puede más que el dolor y le obliga a caminar hacia adelante.

—¡Amadi, hijo mío!—grita el viejo que apenas puede levantarse.

—¡Padre!—grita el niño—y Amadi como un autómatas echa pié a tierra y sin acercarse a ninguno de los dos pregunta:

—¿Quién la mató!

El viejo baja los ojos, despues mira frente a frente a Amadi y dirigiéndose a su nieto le dice:

—¡Véte y aguardanos al pié de aquella montaña!

IV.

—Ahora escucha. Tiempo hace ya, hijo mío, que abandonaste estas tierras del Riff movido por el santo deseo de orar en el sepulcro del Profeta.

Zohor, mi hija, lloró tu ausencia con ardientes lágrimas de dolor, y con interminables suspiros de añoranza. Era tuya. Yo te la entregué y a tí te pertenecía. ¡A tí—entiéndolo bien.—¡Solamente a tí. Procuré consolarla en tu ausencia; procuré defenderla de tus enemigos y cuidando de tu honra y de tu hacienda, aguardaba el momento feliz de darte nuevamente los brazos.

—Pero ¿por qué mi mujer ha muerto y mi casa está en ruinas? ¿Quieres que me vuelva loco?

Estas palabras de Amadi fueron más bien un suspiro que una pregunta.



—Escucha, dijo Hamet. Poco tiempo después de tu marcha, Zohor abandonó los frutos de tu huerta y la rosas de tu jardín; adornábase con collares y zarcillos, pintábase los ojos, las mejillas y las uñas, y las trenzas de sus cabellos las aumentó con estambres negros hasta que tocaron en la tierra.

—¡A la tierra! a donde fueron a parar tu amor y mi honra.

Al fin logré enterarme.

Todas las tardes, cuando el sol se ocultaba tras las verdinegras colinas del Atlas, el amante de Zohor entraba en tu casa y ella no salía hasta que en el cielo despuntaban las luces del amanecer.

Amadi, como un chacal herido, se revolvió escuchando a Hamet.

—Soy viejo, apenas puedo moverme; no podía vengarte. El cachillo de tu enemigo me hubiera partido el corazón. Tu hijo vivía conmigo y de él me valí para la venganza. —Vé al monte, le dije— y trae leña. Quiero calentarme. Tengo frío. ¡Mucho frío! Y el pobre niño me trajo toda la leña que yo necesitaba para mi venganza. Esperé a que mediara la noche y con las sombras vine como pude, arrastrándome; pero tu hijo me traía los haces de leña. Le dije que su madre se lo había mandado. Cuando rodeé tu casa, mandé al niño al poblado y en un momento ardió la hoguera y el incendio fué a despertar a los amantes con lenguas de fuego.



Amadi miró al viejo Hamet y sus ojos se llenaron de lágrimas.

—¡Padre! ¡Padre mio! gritó, y abrazando al viejo lloraron largo espacio.

Hamet llamó a su nieto y el niño lloraba sin comprender por qué lloraban sus padres.

La luz de la luna iluminó aquel grupo de tres generaciones de riffeños sentados sobre los escombros de una casa incendiada, sarcófago de dos amantes sin fortuna.

Manuel Paso.

22 de Julio de 1894.

(Prohibida la reproducción).

Comunicado.

Sr. Director de LA LUCHA.

Gerona 24 Julio de 1894.

Muy señor mio y de mi mayor consideración: le agradeceré muchísimo se sirva insertar en su ilustrado periódico el presente escrito, que dirijo al público en general.

Teniendo noticia de que muchas personas, y no pocas inteligentes en música, se quejan del mal gusto, desafinación y pésimo modo con que se canta y toca en el órgano ó armonium en los funerales y demás funciones que se verifican de un tiempo a esta parte en la Iglesia de Nuestra

Soñora del Carmen, que según se asegura la parte musical llega ya a rayar en des concierto para los fieles que asisten en dichas funciones, y como no faltan quienes creen (como hay empeño en hacérselo creer) que soy yo el que dirige la parte musical en dicha Iglesia, como dirijí más de veinte años, me cumple manifestar que hace poco menos de un año cesé en dicho cargo, por lo cual deseo sinceramente ante el público, á fin de que no me atribuya culpa alguna de cuanto llevo dicho.

Dándole las más expresivas gracias, se repite de V. afcno. s. s. q. b. s. m.,

Pedro Mártir Valentí.

LOS GRITOS DEL NIÑO.

En los primeros meses de la vida, los niños gritan bajo la influencia de causas diversas, siendo muchas veces la desesperación de los padres no poder calmar dichos gritos. El Dr. Albert Petit los ha estudiado en su interesante obra *Consejos de los doctores á las madres de familia*, y creemos, con él, que puede hacerse la siguiente clasificación:

El grito del hambre. El grito del sueño. El grito del dolor. El grito de la cólera ó del capricho.

El grito del hambre concuerda con la hora que se acostumbra dar el pecho al niño; por lo tanto, sólo se produce cada dos ó tres horas.

El grito del sueño solo tiene lugar cuando se olvida acostar al niño á la hora que se tenga por costumbre.

Los gritos de la cólera ó del capricho es fácil distinguirlos de los otros por el sólo hecho de que cambiando de posición al niño, distrayéndole ó dándole el pecho cesan bruscamente.

Valleix, de gran autoridad en la materia, ha propuesto un excelente medio para distinguir los gritos de la cólera ó el capricho, de los gritos del dolor. Para ello, si acercamos una luz al enfermito y el grito es debido á la cólera ó al capricho, veremos como el infante, atraída su atención por la llama, queda calmado casi instantáneamente.

Si los gritos son debidos al dolor, persisten con mayor agudeza.

El doctor Petit ha encontrado un ingenioso medio, gracias al cual se llegan á calmar á menudo los gritos de cólera de los recién nacidos: basta para ello pasar suavemente la mano por el cráneo de atrás adelante; repitiendo esta ligera fricción varias veces, el grito cesa y no tarda el niño en ponerse risueño. En cuanto al grito del dolor, á pesar de distraer al niño, de cambiarle de posición y de darle el seno, no cesa.

En resumen: es opinión de todos los autores que el grito del niño jamás debe pasar desapercibido. Revela siempre una sensación penosa, desenfado, de sufrimiento, cuya causa debe en todos casos investigarse.

Algo más de lo expuesto por «El doctor Ox» podemos agregar acerca del grito en los niños.

Puede éste modificarse, ya respecto al timbre, ya á la intensidad, y estas modificaciones contribuyen en gran manera, favoreciendo el diagnóstico de las enfermedades.

El que haya podido apreciarla, no olvidará ni confundirá con otro el grito ronco y retumbante, acompañado de una inspiración ruidosa, característica del crup.

El grito sofocante, lastimero, se encuentra principalmente en afecciones de los órganos respiratorios, y en particular en la pneumonía bien característica.

Si el niño experimenta un dolor agudo, dolor intestinal, punción por un alfiler que forma parte de la *toilette*, el grito tambien es agudo, y el infante indica en sus manecitas la región dolorida.

Tenemos además el grito cerebral bastante característico, por ser único, agudo, muy fuerte, y por sobrevenir á cortos intervalos; es propio de afecciones cerebrales agudas.

Como vemos por los ligeros datos que dejamos apuntados, el grito del niño es un buen medio para manifestar las diferentes sensaciones que experimentan estos tier-

nos seres, á que una madre cariñosa y un médico observador y práctico, podrán deducir del mismo grandes consecuencias.

Fuerza y longitud relativa de los miembros humanos.

El laboratorio antropométrico de Londres, acaba de comunicar á las eminencias médicas inglesas una Memoria que versa sobre la fuerza y longitud de los miembros del hombre y de la mujer, de la cual Memoria extraemos los siguientes curiosos datos:

En el hombre, y en 50'9 casos por 100, es decir, muy poco más de la mitad, el brazo derecho es más fuerte que el izquierdo; en 16'4 casos por 100, ambos brazos tienen igual fuerza; y por último, en 32'7 casos de 100, el brazo izquierdo es el más fuerte.

El número de hombres zordos resulta de estas cifras mucho más importante de lo que generalmente se cree, hasta el punto de que, de cada 10, hay más de un terció (3'27) cuyo brazo izquierdo es más fuerte que el derecho.

En la mujer es donde la fuerza aparece mejor repartida. De 100 mujeres, solamente 46'9 tienen más fuerte el brazo derecho, y 24'5 (ó sea una cuarta parte próximamente) el izquierdo. Estos ensayos dinamométricos han aprobado igualmente que la fuerza de los miembros superiores en la mujer, está equilibrada en mayor número de casos en que en el hombre, puesto que, de 100 mujeres, hay 28'6 cuyos dos brazos mandan la misma fuerza.

Por lo que toca á la longitud de los miembros, se ha observado en la mayoría de los casos que el brazo derecho y la pierna izquierda son más largos que el izquierdo y la derecha respectivamente.

Al realizar la medida de 50 esqueletos de hombres y mujeres indistintamente, el Laboratorio ha deducido las proporciones siguientes: en 23 casos, la pierna izquierda y el brazo derecho son los más largos; en seis sucede lo contrario, y solo en cuatro los miembros del lado derecho son más largos que los del izquierdo. Y por último, en 17 casos los miembros son singularmente desiguales.

En vista de dichas observaciones, sería interesante analizar las causas que motivan esta persistente irregularidad en el desarrollo de los miembros de la especie humana.

La transformación del Remington.

El carácter distintivo del armamento moderno es el ser de pequeño calibre.

La disminución del calibre proporciona ventajas importantes en el tiro, siendo la principal el aumento de velocidad inicial del proyectil, á favor del empleo de las pólvoras modernas, y de cuyo aumento se derivan la mayor exactitud y la mayor zona peligrosa.

Desarrollan los modernos explosivos en general grandes presiones por centímetro cuadrado; pero como la superficie de los cierres sobre que obran los gases disminuye en razón de los cuadros de los calibres, pueden soportar algunos la presión total, mientras que otros solo la soportan aplicados á calibres pequeños.

Tal es el aparato del cierre del Remington, tan práctico y sencillo como de fácil manejo, y cuyo uso está sancionado por las campañas de Cuba y del Norte. Dicho cierre no es capaz de soportar las presiones que excedan de 2.000 kilogramos por centímetro cuadrado, pero aplicado al calibre de 7 milímetros, funciona perfectamente, no siendo prudente pasar de dicha presión á causa de las dilataciones permanentes que podrian originarse en las recámaras y principios de las ánimas de los cañones.

En tal concepto, nos permitiremos indiciar la conveniencia de que se transformen los 500.000 fusiles de que dispone el Estado, cambiándoles el cañón, como ha propuesto el capitán del Cuerpo D. Clodoaldo Piñal, después de una delicada serie de estudios y experimentos. La forma exterior debe afectar la misma del Remington para aprovechar todo el aparejo, y el trazado interior afectar la del Mauser de 7 milímetros declarado reglamentario.

De este modo se conseguirá la unificación del cartucho y una economía considerable, puesto que la transformación que defendemos, incluso el cambio de extractor, podria hacerse por un precio que no excederia de 15 pesetas por fusil.

Importaría, pues, la transformación de los 500.000 poco más de siete millones de pesetas que pudieran cargarse al capítulo del crédito adicional al presupuesto de la Guerra, y con cuyos siete millones de pesetas solo podrian adquirirse unos 70.000 Mauser.

Los fusiles transformados pudieran tambien aligerarse cortando algún tanto los cañones, y aligerando por el torneo exterior la parte comprendida entre las abrazaderas, lo que permitiría que el aire circulase entre la caña y el cañón, favoreciendo el enfriamiento de éste en un fuego muy vivo y sostenido.

Consideramos que la disminución del calibre por el entubado, que es el medio que primero se ocurre, es poco práctico, pues que exige en primer lugar un perfecto barrenado del ánima, y segundo un barrenado y torneo exactísimo del tubo, á fin de ser introducido en caliente con la presión inicial que le corresponda, y esto es tanto más difícil cuanto que los cañones de los 500.000 fusiles que deben transformarse son poco homogéneos entre si, variando entre aceros muy suaves y muy duros.

Además la mano de obra resulta elevada, y consideramos que en fabricación corriente ofreceria grandes dificultades y muchas pérdidas de tubos.

El fusil así transformado, sólo podria considerarse algo inferior al Mauser en cuanto á rapidez de tiro; y si se tiene en cuenta que á igualdad de consumo de municiones, las de 11 milímetros resultan más caras que las de 7, por la mayor cantidad en la materia, tapón y plomo, resultaría que en un plazo de algunos años se habria amortizado el capital invertido en la transformación.

Lo más cómodo

de que se está, estoy bien cierto, mejor que de pie, sentado, mejor que sentado, echado, y mejor que echado, muerto.

CAMPOAMOR.

CHARADA.

A un dos cuatro muy total, le mandé una prima tres, le dió en la cabeza al tal y nos batimos después.

G. SERROT.

(La solución en el número próximo.)

Solución á la Charada anterior. PÉTALO.

REGISTRO CIVIL.

(Nota suministrada por La Neofa de Francisco Matas. Cort-Real, 18.)

DIA 24 DE JULIO.

Nacimientos.	Defunciones.
Varones.—2.	Isabel Marín, 9 meses.
Hembras.—0.	José Rumón, 7 meses.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

✕ SANTIAGO EL MAYOR, APÓSTOL

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de las Beatas.

TELÉGRAMAS.

Madrid 23.—Telegrafaron anoche desde Lisboa que cerca de la Guarda, en Colorico, prodújose una colisión entre algunos agentes de la Compañía de tabacos de Portugal y varios paisanos, resultando varios muertos y algunos heridos. Tuvieron que intervenir los carabineros y la tropa para auxiliar á la policía que no logró separar á los contendientes.

Insistese en afirmar que el señor Sagasta desistirá de su viaje á San Sebastian, por más que se diga lo contrario en los centros políticos.

El ministro de la Guerra se opone energicamente á la pretensión de los generales en situación de cuartel que piden aumento de sueldo.

Esta cuestion promete dar bastante juego, por cuanto los generales insisten en su pretension de que se les aumente el sueldo.

El general Lopez Domingez ha enviado instrucciones energicas al general Blanco acerca de la conducta que ha de observar en los asuntos de Mindanao; se hacen preparativos para verificar un ataque enérgico en Diciembre contra los moros de aquella region.

El servicio telegráfico está casi completamente interrumpido.

Madrid 24.—El Padre Lerchundi opina que el Sultán de Marruecos tiene perfectamente asegurado su trono; opina además que en caso de que tuvieran que intervenir las potencias en los asuntos marroquíes, España sacaría la peor parte, gracias á su pésima preparación.

Paris 23.—Parece confirmarse el rumor de que Sidi El Gharnit ha sido separado de su cargo por el sultan Abd-el-Aziz; habiéndole reemplazado su propio secretario Lardimonch.

La policía de Sarreguemines ha detenido á un obrero italiano que se dedicaba á hacer propaganda anarquista y anunciaba en breve se atentaria nuevamente contra Mr. Crispi.

La policía belga busca á dos anarquistas que hicieron la apología del crimen de Lyon y anunciaron que pronto matarian á Mr. Casamiro Périer. Estos dos anarquistas exhibieron además oro y un puñal. Uno de los dos dijo que él mataría al rey de los belgas.

JUAN ALCARREÑO

POR D. Teodoro Baró.

De esta novela, cuyo mérito han podido apreciar nuestros suscriptores, y de la que con tanto elogio habló la prensa de España cuando se publicó, forma un tomo de más de 400 páginas, papel superior y profusión de láminas, que se vende al ínfimo precio de **Una peseta**, la mitad del que tiene señalado fuera de Gerona, en las librerías de los señores Franquet y Geli. Los que quieran adquirirlo pueden pasar a los puntos señalados para la venta, sin necesidad del vale que al principio publicamos para que nuestros suscriptores fuesen preferidos.

Zarzaparrilla

del Dr. AYER

Es el Gran Depurativo de la Sangre,

TONICO NERVINO Y CORROBORANTE.



Ataca y echa todos los humores, cura las erupciones cutáneas, devuelve la vitalidad perdida, y elimina todo germen de enfermedad. Aquellos que padecen de indigestión, debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas a los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida. **Primer Premio en la Exposición Universal de Chicago de 1893.**

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Saint Severin, 44, (antigua de Decagné) París.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2⁵⁰ frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 cént.

Vino Decagni a la Kina-koca, 3⁵⁰ frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema a la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44-rue Saint Séverin—París

DIGESTIVO CLIN

El Digestivo Clin debe tomarse en la dosis de una copita de las de licor a cada comida en los casos de Dolores de estómago, Dispepsias, Gastritis, Gastralgias.

Es el más poderoso de los digestivos para estimular y restablecer las funciones del estómago.

Casa CLIN y Cia, 20, Rue des Fossés-Saint-Jacques, PARÍS y en las Boticas

FIJENSE BIEN

LOS ANUNCIANTES

en que a nadie mejor que a la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA se puede encargar de una publicidad completa, en toda la prensa del mundo, con notable economía en los precios.

Fiel y llanamente al estudio de los señores COMERCIANTES, INDUSTRIALES Y ESPECIALISTAS ESPAÑOLES, las siguientes COMBINACIONES ESPECIALES, compuestas de los principales periódicos de Madrid:

PRIMERA COMBINACION

La Correspondencia de España...
El Imparcial...
El Liberal...

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos tres periódicos, reunidos, cuesta 1⁰⁰ pesetas. Nosotros la damos por 1²⁵ pesetas más, precio que representa un descuento de 84 por 100.

SEGUNDA COMBINACION

La Correspondencia de España...
El Imparcial...
El Liberal...
El Resumen...
La Epoca...
El Correo...
La Fe...

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos siete periódicos, reunidos, cuesta 2⁰⁰ pesetas. Nosotros la damos por 1⁷⁵ pesetas más, precio que representa un descuento de cerca de 83 por 100.

TERCERA COMBINACION

La Correspondencia de España...
El Imparcial...
El Liberal...
El Resumen...
La Epoca...
El Correo...
La República...
La Fe...
El País...
La Justicia...
El Correo Español...
La Unión Católica...
El Movimiento Católico...
El Ejército Español...
El Noticiero...
La Publicidad...
El Ganador...
La Libertad...

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos veinte periódicos, reunidos, cuesta 4 pesetas. Nosotros la damos por 2⁵⁰ más, lo que representa un descuento de 37 y medio por 100.

Para hacer uso de estas combinaciones, es preciso que el anuncio no ocupe un espacio menor de 20 líneas y que por lo menos se publique 3 veces dentro de un mes. Enviamos, GRATIS, tarifas de precios con otras combinaciones económicas a las personas que las piden.—La correspondencia al Director.

OFICINAS: ALCALÁ, 6 Y 8, MADRID

APARTADO 243.—TELÉFONO 517

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.

Servicios de la Compañía



Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ho-Ilo y Cabú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que requirán y encaminarán a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se les entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 19.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guardia.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos a Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBONNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

El día 26 de Julio saldrá del puerto de Barcelona el

vapor «Bearn»

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también bien recibidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía.

Consiguatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahí, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, croucnet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, a precios reducidos, con esmero y prontitud.

Plaza de S. Francisco núm. 6, bajos.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS DE MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO Y DOS literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para el pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.